

BAB V

KESIMPULAN DAN REKOMENDASI

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah dipaparkan mengenai penyesuaian diri pilot asing yang bekerja di maskapai penerbangan lokal, di dapatkan kesimpulan bahwa penyesuaian diri yang dilakukan oleh ketiga subjek berbeda-beda dan faktor-faktor yang mempengaruhi pada masing-masing subjek juga berbeda dalam melakukan penyesuaian diri. Adapun kesimpulan untuk masing-masing pertanyaan penelitian tersebut adalah sebagai berikut:

1. Penyesuaian diri pada pilot asing

- a) BHS merasa senang bekerja dan tinggal di Indonesia, walaupun menurut subjek ia belum bisa berintegrasi, karena perbedaan fisik yang terlalu mencolok dengan orang Indonesia. Subjek berusaha untuk menyesuaikan diri ketika tinggal di Indonesia, berusaha menerima perbedaan-perbedaan yang ada di lingkungan tempat tinggalnya. Subjek bekerja secara profesional, berhubungan baik dengan rekan kerja dan orang-orang disekelilingnya. Subjek juga berusaha berinteraksi dan berkomunikasi dengan tetangga disekitar rumahnya walaupun dengan bahasa Indonesia yang belum terlalu lancar.

b) MS merasa senang bisa bekerja dan tinggal di Indonesia, menurutnya budaya di Indonesia itu unik dan membuatnya tertarik. Subjek belum bisa berbahasa Indonesia namun subjek berusaha dengan belajar memahami bagaimana orang Indonesia melakukan kegiatan sehari-hari. Bagi subjek rute terbang yang paling sulit adalah Papua, karena banyak lalu lintas di udara dan jalan yang harus dilewati. Hubungan MS dengan sesama rekan kerja dan atasan baik, subjek juga berusaha menjalin hubungan pertemanan dengan warga sekitar dimanapun subjek bertugas.

c) YG adalah seorang pilot perempuan, walaupun demikian subjek tidak merasa kesulitan dalam menjalankan profesinya karena subjek sangat menyukai dunia penerbangan. Subjek merasa senang bisa bekerja di Indonesia karena banyak pengalaman yang bisa subjek dapatkan. Namun tantangan terbesar bagi YG adalah bekerja jauh dari rumah dan keluarga. Subjek memiliki permasalahan dengan makanan di Indonesia. Subjek memiliki hubungan yang baik dengan atasan dan rekan kerja namun karena perbedaan bahasa membuat subjek kesulitan dalam berkomunikasi dengan orang-orang Indonesia.

2. Faktor-faktor yang mempengaruhi penyesuaian diri

Setiap subjek memiliki faktor yang berbeda-beda dalam penyesuaian diri, diantaranya adalah sebagai berikut :

- a) Pada subjek BHS faktor psikologis yang dirasakan adalah merasa belum bisa integrasi selama tinggal di Indonesia karena perbedaan fisik yang sangat mencolok, untuk faktor lingkungan subjek merasa memiliki masalah dengan atasan dan dengan penggunaan bahasa di tempat kerja, dan untuk faktor kebudayaan dan agama sampai saat ini subjek masih terus belajar dari pengalaman untuk bisa beradaptasi dengan lingkungan sekitar dengan budaya dan kebiasaan di Indonesia, subjek juga belum bisa sepenuhnya melakukan kewajiban-kewajiban sebagai seorang muslim.
- b) Subjek MS memiliki permasalahan dengan faktor lingkungan ketika subjek berada di Papua, subjek merasa kesulitan untuk terbang di rute-rute di Papua, juga dari faktor keagamaan subjek merasa kesulitan untuk tidak memakan makanan yang di haramkan di agama Islam ketika tinggal di Papua. Faktor lingkungan, walaupun belum terlalu bisa berbahasa Indonesia namun subjek berusaha untuk dapat berinteraksi dengan orang-orang Indonesia di tempatnya bertugas. Subjek juga menyukai budaya Indonesia menurutnya itu unik dan membuatnya tertarik.
- c) Pada subjek YG dari faktor fisik subjek merasa kesulitan beradaptasi dengan makanan, karena jika memakan makanan pedas subjek bisa sakit, dari faktor psikologis adalah subjek merasa tantangan terbesar baginya adalah jauh dari rumah dan keluarganya. Dalam hal kebudayaan ada yang subjek tidak suka

yaitu ketika ingin bepergian dan banyak yang bertanya subjek akan kemana atau mau melakukan apa, menurut subjek itu tidak sopan dan baginya itu merupakan suatu gangguan.

B. Rekomendasi

Berikut ini adalah hal-hal yang perlu direkomendasikan bagi pihak-pihak tertentu berdasarkan penelitian yang telah dilakukan terhadap ketiga subjek, adalah sebagai berikut:

1. Subjek diharapkan untuk dapat terus berusaha dalam belajar memahami dan beradaptasi melakukan penyesuaian diri dengan baik di Indonesia, agar permasalahan yang dialami bisa lebih diminimalisir.
2. Subjek diharapkan untuk dapat lebih terbuka dalam menerima segala stimulus yang ada di lingkungan sekitar, karena pada dasarnya penyesuaian diri bersifat relatif dan tergantung pada individu itu masing-masing, supaya subjek lebih bisa nyaman untuk tinggal dan bekerja di Indonesia.
3. Bagi peneliti selanjutnya yang tertarik dengan bahasan yang serupa, diharapkan dapat mengkaji lebih dalam mengenai penyesuaian diri pada pilot asing sehingga akan memperoleh gambaran yang lebih luas dan memperkaya bahasan mengenai penyesuaian diri dan hasil penelitian ini dapat digunakan untuk rujukan dan referensi bagi penelitian selanjutnya.